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■长江日报特派记者蔡欣星

欣赏非遗藏戏，体验篝火晚会，住藏家民宿，在“藏
戏第一村”——位于西藏山南市乃东区昌珠镇的扎西
曲登社区，通过人居环境改造，让古老的藏戏带动文旅
融合，增加村民收入。

6月20日，以“‘两江情’文旅+新媒体深度融合高
质量发展”为主题的武汉对口支援乃东30周年大型采
风活动在西藏山南启动。长江日报记者跟随采访团探
访了“藏戏第一村”扎西曲登社区。

这里距离乃东区市中心不过十多分钟车程。沿着
通往扎西曲登社区的平坦村道前行，能看到无处不在
的藏戏元素。社区内沿街灯杆、街道指引牌、墙壁、门
窗等，随处可以看到雅砻扎西雪巴藏戏黄面具标志，社
区还以八大藏戏《诺桑王子》经典人物命名巷道。

6月的西藏，晚上8时天仍然透亮。扎西曲登社区
的礼堂里座无虚席，约40分钟的藏戏表演即将开始。
礼堂外，社区主任尼玛次仁正在准备篝火晚会要使用
的柴火和炭。

藏戏是西藏地区最有代表性的剧种之一，2009年被
联合国教科文组织列入人类非物质文化遗产代表作名
录。相传在公元15世纪，藏戏创始人唐东杰布在此创作
了雅砻扎西雪巴藏戏，所以这里有“藏戏第一村”的美誉。

尼玛次仁也是雅砻扎西雪巴藏戏传承人，登台表演藏
戏的演员都是当地居民，也是他28个徒弟中的一部分。

2019年，扎西曲登社区被乃东区列为人居环境整
治示范村，并通过整合本级财政及武汉援藏资金，对社
区实施了人居环境提升项目。不仅如此，还推出“藏戏
第一村、高原慢生活”的特色民宿群落。

昌珠镇工作人员尼玛拉宗说，通过改造，居民的房
屋外立面被统一修复，道路完成了硬化，路旁有了路灯，
污水管网改造更是让居民告别了旱厕。在武汉援藏工
作队的支持下，与社区合作的旅行社从以往的几家增加
到目前的30多家，如今社区每天接待游客超百人。

54岁的拉巴央宗唱藏戏已经37年了，她是每晚登
台表演藏戏的居民之一，她和丈夫还把自家的二层小
楼进行了改造，腾出4间房作民宿。眼下，西藏开始进
入旅游旺季，拉巴央宗说人多时来的旅游大巴停车场
都快停不下。她算了一笔账，一间民宿的价格是一晚
120元，平均每年增收两万多元。

扎西曲登社区132户居民中，有85户办起了民宿，
提供共702张床位。从2020年6月至今，共接待游客7
万余人次，旅游创收560万元。

长江日报讯（记者李慧紫 通讯员张春
红）“王爷爷，说好的在家等，怎么又出门
了？”6月27日，江夏区舒安街道五里墩村，
来进行公卫随访的大学生村医方非站在田
埂上，喊了5遍“王爷爷”老人才听到，回过
头应道：“田里有点杂草没除完，这会儿凉
快，我就过来了。”

想赶在下雨前完成随访，方非挽起裤
脚、袖管便下了田帮忙。半小时后，两人干
完活，方非跟着王爷爷回到家里，帮他测血
压、查看吃药情况。

今年 5 月，首批 81 名武汉市定向培
养的大学生村医开始上岗，方非就是其
中之一，被分配到五里墩村卫生室。距
她 13 公里的湖泗卫生院，她的双胞胎妹
妹方典也已到岗，正在各科室轮转学
习。姐妹俩在 2003 年“非典”期间出生，
家人以此取名，“没想到竟然和职业关联
上了”。

方非负责的五里墩村和南咀村两个
村共有 165 名老年人，其中 113 人有高血
压，33 人有糖尿病，每个季度方非都要对

他们入户随访。随访都是提前打电话约
好，但很多时候因为村民到田里忙活去
了，她会扑空。方非也不恼，干脆“追”下
地去找人。“站在田埂上一遍遍喊人，一
天下来嗓子都喊哑了”，方非准备买一个
喇叭。

上班的第一天，方非就从舒安卫生院
领到一辆电动车。有了车，方非像一个小
诊室移动在村落中。“最多的一天，我走访
了20多户村民，骑行近40公里。”

江夏区卫健局局长叶晋军告诉长江日
报记者，江夏区为大学生村医提供了住宿、
用餐、专业技能培训，尽量为他们提供生活
保障，希望他们能扎根基层。
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7所名校来汉邀约湖北考生

从孩子兴趣出发理性选择适合专业

追到地头为村民测血压
00后双胞胎姐妹成村医同事

浙江大学湖北招生组组长李金林（左）现场推介。 符程郡 摄

如今的扎西曲登社区，整修一新的居民房屋外立面。
长江日报特派记者蔡欣星 摄

方非（左）和方典在江夏区卫生学校培训。 实习生徐子婷 摄

长江日报讯（记者张衡）近日，位于武汉临空港经济技术开发区
的中金数谷武汉大数据中心算了一笔“能源账”：采用新能源管理体
系以来，今年上半年节省电费近80万元。

中金数谷武汉大数据中心承担着东风集团、滴滴出行、武汉云等
企业数据的运算存储。机房内，一台台黑色机柜整齐排列，6000余
台服务器指示灯不停闪烁。各种网络数据经服务器存储，支撑起一
个个现实应用场景。

服务器在运行过程中会消耗大量电能，其中98%的电能转化成热
量。电气工程师朱俊介绍，这里温度会一直维持在23℃左右，湿度在
50%左右，“机房内温湿度过高或过低都可能导致设备宕机和损坏”。

矗立在园区内的一台高32.5米、直径10.5米的白色蓄冷罐是中
心散热系统的核心。罐中储存着2800立方米、温度为8℃的冷水。
这些冷水顺着管道游走于各个机房，带走服务器散发的热量。

“冷水游走一圈，水温升至18℃左右。温水经冷水机处理，降温
至8℃后，再次储存进蓄冷罐。以此循环。”朱俊说。

“一台冷机耗电量相当于2300台功率1匹的空调。中心服务器
满负荷运行，至少需要5台冷水机组同时作业。”朱俊说，散热电费是
最大的一笔运维支出，“必须精打细算，精准控制每一度电”。

为高效利用冷机机组，朱俊带领团队琢磨出一套新能源管理体
系：秋冬时节，可利用夜间低温给高温冷却水降温。春夏高温，利用
夜间谷电制冷，将冷冻水储存于蓄冷罐中，在白天峰电价时使用，起
到削峰填谷作用。

“商业用电峰电电费1.2元一度，谷电电费0.3元一度。新能源管理
体系综合电费单价约0.7元一度，较正常综合电费一度电便宜0.1元。”
按中心一年耗电量超1600万度电计算，一年节约电费约160万元。

错峰用电为服务器降温
一年可节约160万元电费

奉献 友爱 互助 进步

让志愿服务成为城市风尚
建设“志愿者之城”

志愿精神

设计/刘岩

长江日报公益广告

“长春新区杯”全国副省级城市党报

短新闻大赛

“我们想给湖北的孩子更多好专
业”“文科生也有很多好专业，别有顾
虑”……6 月 25 日至 27 日，在长江日报
九派新闻特别策划的 2024 高招咨询系
列访谈中，清华大学、北京师范大学—
香港浸会大学联合国际学院（以下简称

“北师港浸大”）、西安交通大学、浙江大
学、北京理工大学、中山大学、南京大学
7 所高校的招生老师来直播间为湖北的
考生和家长解读招生政策，并现场连线
答疑解惑。

清华大学
在湖北招生规模约150人

“清华大学承诺，不会让任何一个考
生因家庭困难而无法完成学业。”6 月 26
日，清华大学土木系副教授、清华大学湖
北招生组的邢沁妍介绍学校的人文关怀
时说道。

邢沁妍介绍，学校配备了较为完善的
学生资助体系，包括入学困难补助、生源
地信用助学贷款等。新生在入学报到时
如存在缴费困难，可通过现场绿色通道申
请无息临时借款用于缴费。

清华大学今年在湖北的招生计划，包
括普通批、强基计划、提前批、国家专项计
划、定向生、自强计划等不同类型，预计在
湖北总招生规模约150人，与往年相比保
持稳定。其中，普通批统招计划55人，包
括物理类51人（限选物理8人，限选物理、
化学43人），历史类4人；国家专项计划19
人；定向生4人；提前批1人；强基计划32
人。

北师港浸大
计划在鄂招生50人

“2024年计划在湖北招生50人，其中
历史类15人，物理类35人。”6月25日，北
师港浸大招生办公室工作人员谢雁莉介
绍。

北师港浸大是由北京师范大学及
香港浸会大学于 2005 年共同创办的综
合类高校。师资队伍来自 30 多个国家
和地区，院系专任教师均具有境外高校
留学或工作经历，不少教师来自斯坦福
大学、哈佛大学、牛津大学、剑桥大学等
名校。

北师港浸大毕业生深造率较高。
2023 届 1490 名毕业生中，1289 人选择继
续深造，其中 1055 人进入世界排名前一

百的学府。统计到的近两届湖北籍毕业
生共计49人，其中45人继续深造，38人进
入QS世界前100强高校。

西安交通大学
没必要太担心专业选择问题

“奖助金基本做到了 100%全覆盖，
学校每年还提供将近 1500 个勤工助学
岗位。”对于学生家长担忧的学费问题，
西安交通大学湖北招生组组长陈雪江
回应。

他表示，西安交通大学实行的是“双
院育人”制度，每个书院都有很多咖啡厅、
读书角，这些区域都由学生自己管理。此
外，学校还有对贫困生的资助政策。

除了助学金，西安交通大学还提供丰
厚的奖学金。学校有一些特殊班，例如

“越杰计划”的学生最高能拿到42万元奖
学金；普通班的学生能拿到的国家奖学
金、企业奖学金、校企奖学金累加起来，最
高也可拿到4.96万元。

至于学生和家长都比较迷茫的专业
选择方面，陈雪江表示没有最好的专业，

“我建议从孩子的兴趣出发，理性地帮孩
子选择适合的专业。湖北考生没有必要
太担心专业选择的问题，今年的招生计划
对湖北考生还是非常友好的”。

浙江大学
湖北籍学生深造率高于平均数

“湖北籍考生数学好、学习有目标。”6
月 26 日，浙江大学湖北招生组组长李金
林在直播间介绍道。

今年浙江大学在湖北共招生141人，
包括比较热门的工科试验班（信息）、工科
试验班（竺可桢学院图灵班）、机器人工程
（竺可桢学院荣誉项目）、人工智能（竺可
桢学院荣誉项目）等。

李金林分享了他印象中的湖北籍浙
大学子：“有几个特点蛮明显，第一是聪
明。我们以前有入学考试，湖北籍学生的
数学成绩经常排前两位。第二是学习有
目标。据统计，我们 2023 年的整体深造
率超七成，湖北籍学生的深造率和保研率
均高于平均数5到6个百分点。”

北京理工大学
7个特色班型本硕博贯通

北京理工大学今年在武汉、襄阳、宜
昌、恩施等地都设立了咨询点，为考生们
提供更精准的报考服务。

北京理工大学湖北招生组副组长、博

士生导师韩宝玲介绍，除了多年来深受湖
北考生喜爱的徐特立英才班、未来精工技
术专业外，今年还将在湖北省新增工科试
验班（拔尖计划）这一专业大类，共有7个
拔尖人才特色班型，实施本硕博贯通培
养。

“今年还想给湖北的广大考生，尤其
是选考历史组的孩子们带来一个惊喜。”
韩宝玲表示，“往年社会科学实验班的人
文社科方向在湖北一直有招生，今年又新
增了管理与经济方向，招生人数也比从前
多了。”

中山大学
湖北是学校非常重视的生源地

“从全国各省份来看，进校后湖北省
的学生在数学、英语方面的能力都非常
强。”中山大学湖北招生组负责人马波表
示，湖北是中山大学非常重视的生源地。

马波透露，今年中山大学在湖北招收
166名普通批次学生。排名在1000名左右
的文科考生，以及位于五六千名的理工科
考生，都有很大机会进入中山大学就读。

中山大学面向湖北考生的直博计划
有两类，第一类是强基计划，属于提前批录
取，招收在学校的基础学科读博士的考生；
第二类是中山医学院临床医学（八年制）。

“今年刚好也是中山大学建校100周
年，”马波在直播间向湖北考生喊话，“11
月12日校庆日我们再见。”

南京大学
今年湖北籍毕业生深造率超八成

“今年，湖北籍毕业生深造率超过八
成。”南京大学湖北招生组组长佘卉介绍。

南京大学在湖北招录计划是：普通批
次 75 个，国家专项 13 个，励学计划 4 个。
普通批次中，文科一个专业组（选考历史）
共 24 个计划，理科两个专业组（选考物
理、化学）共51个计划。

据统计，计算机、人工智能、匡亚明大
理科班、苏州校区技术科学试验班等都是
湖北理科考生较关注的专业，而文科考生
在各专业选择中总体平衡，近几年汉语言
文学录取分较高。

在考生及家长们关心的毕业去向方
面，佘卉透露，2023届湖北籍本科毕业生
总人数70人，其中境内深造47人，境外深
造10人，就业创业13人，总体深造率达到
81.4%。 （李杨 彭茸雯）


